

# NOTICIERO DE SORIA

FUNDADOR, DIRECTOR Y PROPIETARIO, PASCUAL P. RIOJA

SE FUNDÓ ESTE PERIÓDICO  
En 1888.

SORIA.—SABADO 7 DE NOVIEMBRE DE 1908.

EL NÚMERO DE HOY ES  
El 2.203.

Los abonos de suscripciones y anuncios, en la Administración de este periódico. Collado, 42, bajo.

SEXTO ANIVERSARIO  
EL SEÑOR

## D. Antonio Pérez-Rioja

Cronista que fué de Soria, individuo correspondiente de la Real Academia de la Historia, Jefe de Administración Civil y Secretario en comisión de varios Gobiernos civiles,

Falleció en Cáceres el día 6 de Noviembre de 1902

A LOS 63 AÑOS DE EDAD

(Después de recibir los Santos Sacramentos).

D. E. P.

Sus desconsolados hijos, hijos políticos, nietos, hermanos, hermanas políticas, sobrinos, primos, demás parientes y la Redacción del NOTICIERO,

Suplican á sus numerosos amigos y relacionados se sirvan encomendar su alma á Dios, por cuyo favor le quedarán reconocidos.

Soria 7 de Noviembre de 1908.

## D.ª María Capdet Muñoz

VIUDA DE PEÑA

Falleció en esta Ciudad el día 9 de Octubre de 1908

— D. E. P. —

Sus desconsolados hijos don Angel, doña Julia y don Fernando Peña; hijas políticas doña Antonia Montalvo, doña Francisca Sanz y doña Julia Martínez; nietos, nieto político, sobrinos, primos y demás parientes,

Suplican á sus numerosos amigos una oración por el alma de la finada.

Soria 7 de Noviembre de 1908.

Todas las misas que se celebren el lunes y del actual en la iglesia de San Clemente de siete y media á once de la mañana, serán aplicadas por el eterno descanso de su alma.

### Consultorio Médico-Quirúrgico

DE  
Andrés Ruiz García

ALMAZAN

RAYOS X para diagnosticar la tuberculosis y otras enfermedades del pecho; enfermedades del corazón; del estómago (por el procedimiento del Dr. Rieder); lesiones y enfermedades de los huesos; tumores, cálculos, cuerpos extraños, etc. etc.

INHALACIONES DE OZONO, para el tratamiento de la tuberculosis, bronquitis, asma, coqueluche, anemia, etc., etc.

Electroterapia y Masaje vibratorio. 15

CASA. Se vende la señalada con el número 14, en la Plaza de la Leña de esta Ciudad. Informarán en la misma casa. —2—

### GRANDES ALMACENES DE Abonos minerales

Fábricas de Jabones y Legías líquidas para el lavado y desinfección de toda clase de ropa.

Almacén de Aceites y Coloniales al por mayor, descontando los derechos de consumo á todo comprador de cantidades de 25 kilos en adelante.

Esta moderna casa garantiza á su ya numerosa clientela la especialidad de sus géneros y la gran economía en los mismos.

Félix Pérez Melendo. PUENTE, número 15, Soria  
Sucursal y Fábrica de legías: Frente al Pielato de Valladolid. 9-10

### El Político y el Publicista.

(Artículo escrito para NOTICIERO DE SORIA)

Dorar lo escrito; vestir con las galas de la elocuencia, con la brillantez del lenguaje el discurso; dar forma elegante aunque de fondo carezca el período; tal es la publicidad, tal es la elocución. Expresad claramente la verdad matemática, razonad con convincentes pruebas pero ávida y descarnadamente, y ni seréis leídos ni oídos. Y es que el político, el publicista que á diario exponen sus lucubraciones al público, faltos de temas originales é imposibles á todas luces el encontrarlos, disfrazan con la bella forma un fondo azar tratado y harto manoseado. Es la forma en la elocución lo que son el vestido y el tocado en la mujer; ved como éstas no agradan sin blondas ni encajes que sus ropajes engalanan, sin ceñidos armamentos que á su talle esbeltezcan, sin perfumes y acicalamientos que á su faz hermosen, sin tocados que ensortijen sus finos y sedosos cabellos que á su cabeza ornamentan. Presentadlas sin estos refinamientos, sin artificiales ni postizas galas, sin su «toilette» arreglada y en la generalidad de los casos el desengaño de una hermosura auténtica es manifiesto.

Presentad la verdad despojada de las vestiduras ornamentales de la forma, escueta y sin disfraces, y el político sin elocuencia y el publicista sin estilo no merecerán la aprobación del público, juez supremo en esta causa. Y es que hoy la lisonja y la adulación, la brillantez con la que los más descarnados asuntos se tratan, la forma bella que á las concepciones imaginativas se da es la que seduce á entusiasmo al lector. Tratad el asunto más trivial revestido de la soberana brillantez de un estilo purista y castizo, y del público obtendréis los aplausos.

Demstraré mi aserto con el autoejemplo. Veterano ya en el oficio de publicista, mis estudios científicos y literarios han recorrido toda la España y algunas partes del extranjero; mi observación ha demostrado que en los trabajos científicos en los que la verdad matemática era expuesta con la avidez que los abstrusos problemas de física, de electricidad, de mecánica y de química requieren, no son tan remunerados, dado el trabajo y estudio que en su confección reclaman, como otros asuntos triviales, puramente literarios, en los que la belleza de la forma y la brillantez del estilo suplen la falta de un fondo verdadero.

He observado que el público y los jurados calificadores en general, gustan más de las elegancias y bellas frases en la forma que dé la exposición de un problema trascendental en las ciencias físicas ó matemáticas.

Esta es la verdad descarnada y seca, verdad árida cual la indica una razón armónica ó senoidal, ó una ecuación química, ó el abstruso problema de un determinante; verdad que no gusta, ni entusiasmo porque no está arropada con las bellas formas de la elocución, con los finos tratos del lenguaje esmerado, con los primores del arte literario, con las galanuras y exquisiteces en el decir y en el escribir.

Miguel Ancil.

### Riqueza sericícola

MORERAS

La Estación sericícola número 9, en Valdeavellano de Tera, logró en Junio capullos de fina seda, los cuales son citados como modelo por el señor Director de la Estación de Murcia, capullos que fueron allí seleccionados para obtener simiente de propagación de la raza; de modo que ya tenemos pruebas de que en este valle soriano se pueden criar gusanos hermosos y capullos de seda en cantidad notable y en finura sobresaliente.

¿Con qué fueron alimentados? Con hoja de morera negra.

Atento don Pedro Gómez á completar la implantación de la cría del gusano, se dedicó en Abril á sembrar simiente de morera blanca, de producto mayor en hojas, más tierna y más adecuada para el gusano; ha querido probar que también aquí se obtiene, y en su huerto, cuyo secreto guardaba con afán, mostróme cientos y cientos de plantas nacidas aquí, con contratiempos de heladas y logrando numerosas plantas de 60 centímetros y el resto de 40 á 50; daba placentera impresión ver moreras nacidas en este clima con simiente de la cálida tierra y ardiente atmósfera de aquél país.

Tenemos ya en este bonito valle de Valdeavellano, gusanos, capullos y moreras. ¿Qué falta para lograr el desarrollo de una riqueza futura? Pues imitar en parte á don Pedro Gómez, ser activo, y querer como él ha querido.

¿Qué espera? ¿Qué desea? Espera que se propaguen las moreras, desea que se cuiden, que se mimen.

En su huerto tiene plantones de los del año pasado, traídos de Murcia, que han arrojado vástagos de 1,80 centímetros.

Así como en este valle nacen moreras, propáguesen á millares de rillares, esto dará la riqueza de la seda, la hermosura del paisaje y las higiénicas condiciones del vivir.

L. Abad.

Valdeavellano, Noviembre, 1908.

### Merienda de negros.

La Convención sud-africana encargada de redactar la Constitución federal, ha resuelto conceder el voto y todos los demás derechos de ciudadanía á los negros que prueben, mediante examen, que poseen cierto grado de instrucción.

Eso, queridos lectores míos, ocurre ó sucede en la Colonia inglesa del Natal, y según los telegramas, ha de contribuir á estrechar más y más los lazos que ya existen entre los vencidos y los vencedores en aquella famosa guerra anglo-boer que tantas peripecias tuvo.

Los negros están ya á la altura de los blancos, y salvo el color de la piel, en muy poco habrán de diferenciarse unos y otros. Ya tienen voto, ó van á tenerlo, y los otros derechos de ciudadanía los negros del Natal, votos y derechos que muchos blancos de por acá vendrían con gusto, si hubiese quien los comprase, por el clásico plato de lentejas.

Esas ventajas que ahora van á adquirir los negros sud-africanos y de que ya disfrutaban los blancos septentrionales, serían una gran cosa teniendo asegurada la pitanza; pero cuando ocurre, como á veces por estas latitudes, que escasea la barba y abundan los derechos, la gente se desespera y rabia de haber nacido, vamos al decir.

Por eso, los truchimanes de la política, cuando llega el período electoral, se dedican á la caza de votos, que se obtienen, no por la persuasión, procedimientos que algunos grandilocuentes emplean para abrir las ostras, no por la convicción, sino por dos viles pesetas y á veces por un ruin bistec ó un café con media tostada de las de abajo, que parece son las que tienen más pan y más mantequilla.

El estómago es incompatible con la integridad política, y cuando está en alto como los globos, quiero decir, inflado ó lleno de aire, no valen razonamientos, ni entre blancos ni entre negros; de modo, que lo primero en que se debe pensar es en asegurar los míseros grabieles, y luego vengan todos los derechos individuales habidos y por haber.

Esta, al menos, es la teoría modernista. ¿Instrucción? Sí, señor; es buena, conveniente y oportuna; pero, ¿cómo se va á instruir el que no tiene tiempo para descansar y cuyo trabajo apenas le rinde lo suficiente para mal comer y peor vestir? Las teorías son buenas, lo mismo para negros que para blancos; pero la práctica resulta siempre una merienda de negros.

Tripas llevan pies, que no pies tripas, decía muy filosófica y muy lastimeramente el gran Sancho Panza, gobernador pour riro de la fértil insula Barataria, harto de comer queso duro, ajos y cebollas, y á quien el ilustre Doctor Recio, natural de Tírte, afuera no le dejaba llenar el saco gástrico en la época más favorable de su existencia, que fué aquella en que por arte de birli birlaque logró empuñar la vara del mando.

Para las idealidades, para las teorías, todos los hambrientos son negros, ya que están sujetos por la necesidad, que ciega, y sorda, chillan sin preocuparse del qué dirán; y mientras no se satisfagan las groseras apetencias de la materia, no será posible atender á las sublimidades del espíritu.

Dad pan á los pobres, y luego dadles el voto, porque si les dais lo último antes que lo primero, tendrá precisión de venderlo, ya que hay siempre compradores; y lo venderán por un plato de lentejas.

Abel Imart.

### POMPEYA

El Cementerio más grande.

Pompeya, la más interesante y desgraciada ciudad del Imperio de los Césares, llamada por algunos la «ciudad-tumba», ha sido hasta no hace mucho tiempo el cementerio de más grandes proporciones que ha existido sobre la tierra.

El 23 de Noviembre del año 79 de nuestra Era, una terrible é inesperada erupción del Vesubio, tan rápida como violenta y grande, sepultó á Pompeya bajo una capa de ceniza y lava de quince á veinte metros de espesor, sorprendiendo á sus habitantes en su vida ordinaria. Dieciocho siglos ha permanecido Pompeya totalmente sepultada. El emperador Tito se propuso desescubrirla y volverla á la vida; pero hasta 1748 ningún trabajo serio se hizo en ese sentido. En dicho año, por iniciativa de Carlos III, rey de Nápoles, comenzaron con actividad las excavaciones. Aunque en distintas épocas los trabajos

han sido interrumpidos durante algunos años, desde entonces no ha cesado la arqueología de enriquecerse con preciosos documentos, que ni á la violencia de la catástrofe, ni al trabajo destructor de los siglos los fué dable destruir. Hoy se hallan desescobradas más de dos terceras partes de la ciudad, ofreciéndose á los ojos del turista lugares tan interesantes como las Termas, el Teatro Maggiore ó Scoporto, la calle de los Sepulcros, la de la Abundancia, el templo de Giove, el de la Fortuna, y las casas de Salustiano y de Panza, descollando por su belleza y característica perspectiva la primera de dichas calles, destinada á recibir los restos de las más principales personas; según antigua costumbre de los romanos, quienes destinaban una de las vías exteriores de las ciudades á enterramientos, levantando en ellas sencillos y esbeltos sepulcros.

En general las calles son pequeñas y estrechas—las más anchas no llegan á ocho metros—todas tienen sus ceras y se hallan empedradas con trozos de lava. Los edificios, de los que no hay ni uno solo intacto, tienen un marcadísimo y bello carácter de la época, y en ellos se han hallado, á más de muchos cadáveres, multitud de esculturas, pinturas murales, mosaicos, muebles y otros objetos, los cuales, conservados en estado relativamente bueno, han servido para estudiar los usos y costumbres de la destruida ciudad, como igualmente su grado de esplendor y de riqueza.

Pompeya, que se halla á doce millas de Nápoles, tenía una población de 30.000 almas, de las que quedaron enterradas entre lavas y cenizas más de dos terceras partes.

P.

### De todo un poco.

Adagios, refranes y axiomas.

No hay ningún crimen sin remordimientos, ni uno solo remordimiento sin crimen.

El malvado, sin ser perseguido se escapa.

La alabanza propia envilece.

¿Quieres ser ridículo? Habla de tí mismo.

Cuando todos los vicios son viejos la avaricia es todavía joven.

El cofre del avaro tiene horror al vacío.

Quien crímenes siembra, recoge castigos.

No es pobre el que tiene poco, sino el que desea mucho.

La mano del pobre es la bolsa de Dios.

Los peces grandes se comen á los pequeños.

Al hombre se le recibe según el traje que viste y se le despidió según la manera como se ha conducido.

Menos malo es el ladrón que el mentiroso.

Los hombres hacen las leyes y las mujeres forman las costumbres.

El más rico solo se lleva al sepulcro una mortaja.

La esperanza es el pan de los desgaciados.

Tal como sea la vida así terminará.

El que os adula os aborrece.

\*\*

Chascarrillos.

Al pasar un río, preguntó un fraile al barquero:

—¿Qué es FÉ?

—No lo sé.

—Si yo te digo que en este bote hay melocotones ¿lo creerás?

—Pues eso es FÉ. Vamos á ver, ¿qué es FÉ?

—Melocotones en un bote.

—¿Hola, chiquitín! ¿Vas ahora á las escuelas?

—Sí, señor.

—¿Y estudias mucho?

—Sí, señor.

—¿Entonces ocuparás buen puesto en la Escuela?

—Sí, señor, cerca de la estufa.

Un padre dice á su hijo, de cinco años:

—Si yo me muriese, ¿lo sentirías mucho?

—¡Ya lo creo!

—¿Y no jugarías más?

—Sí, papá; pero jugaría llorando.

—Pequeño, baja á la calle y mira que hora es en el cuadrante de sol.

—¿Cómo lo he de ver, padre, si es de noche?

—Ánda, tonto, que ya te alumbraré desde la ventana.

—Muchacho—decía un pollo á su criado—tráeme las botas nuevas.

—¿Aquí están, señor?

—¡Animal! ¿No ves que me traes una bota nueva y otra vieja?

—Ya lo vea, señor; pero es el caso que el otro par queda del mesmu modu.

\*\*

Curiosidades.

La iglesia que se hizo con un árbol.—

Existe en Santa Rosa (California) una iglesia que tiene el privilegio, probablemente único, de estar hecha de un solo árbol.

La nave mide 24 metros de largo, por 12 de ancho; junto á ella hay un salón capaz para cien personas, otro do de para 11 tomar asiento no



Asociación es presidenta la distinguida señora doña Visitación Assín de Carrillo, á la que debemos la atenta invitación.

Se halla gravísimamente enferma la anciana madre de nuestros estimados paisanos Anacleto y Emeterio Pando.

Pidanse los verdaderos productos VICHY-ETAT en envases de origen. SAL VICHY-ETAT para bebidas, en cajas metálicas de 10, 25 y 50 paquetes. COMPRIMIDOS VICHY-ETAT efervescentes y PASTILLAS VICHY-ETAT altamente digestivas. 49-56

TOS.—Tose el que quiere, pues no hay tos que resista 24 horas á los Discoides Pectorales Roselló. Caja 2 reales, frasco 6. Farmacias y Droguerías. 2-30

DE VIAJE Ha regresado á Sevilla el Administrador de Loterías, número 8, de aquella capital, don Nicasio Gonzalo, que ha pasado una corta temporada en su pueblo natal, Brias. De Alpera (Albacete) ha regresado á la villa de Almazán el exDiputado á Cortes de las Constituyentes don Matías Belmar. Ha marchado á pasar en Alcalá de Henares una temporada con su sobrino el Archivero don Juan Muro su señora tía la estimada señora doña María Monge. En el tren corto del jueves último marchó á Madrid con su distinguida familia don Baltasar Egea, y don Dionisio Dolgado, Teniente coronel de Ingenieros, á Badajoz.

CULTOS RELIGIOSOS Todos los días se celebra misa solemne en la insignie Iglesia Colegiata á las diez menos cuarto, después de cantada Tercia. En la iglesia de Santa María la Mayor á las cinco y media de la tarde y en la del Salvador á las seis, continúa la Novena que todos los años se practica por las Animas benditas. También continúa en la iglesia del Sagrado Corazón de Jesús á las seis de la tarde el ejercicio devoto del mes de Noviembre, según se acostumbraba en su frago de las Benditas Almas del Purgatorio. Mañana domingo se gana indulgencia plenaria por todos los que confesados y recibieren la sagrada Comunión, oyeren la misa conventual orando por la paz y concordia entre los Príncipes cristianos, etc., etc.

Mañana domingo se celebrará misa en los templos siguientes: En la Colegiata, solemne, á las diez menos cuarto de la mañana. En la iglesia de la Merced, á las seis. En San Francisco, á las siete. En el Oratorio de los Sagrados Corazones, á las seis y las siete. En la iglesia de las Siervas de Jesús, á las siete y media, á las ocho y media y á las diez y media. En el Carmen y en Santo Domingo á las ocho. En el Salvador, San Clemente y el Espino, á las nueve. En la Mayor, á las diez, á las once y á las doce.

REMITIDO Publicamos el siguiente que varias personalidades de Soria nos remiten, y con ellas deseáramos que se corrigiese la falta de que precedentemente se quejan. Torralba 5 Noviembre 1908. Los que suscriben, viajeros que con sus respectivas familias han venido de Soria en el tren que como jueves ha salido de allí á las 16'25 y que se proponían ir á Madrid en el tren rápido de Barcelona que llega á la Corte á las 23'35 y que pasa por esta estación á las 20'25, protestan de no haber podido tomar dicho tren por haber llegado con más de una hora de retraso á esta estación.

El tren en que hemos hecho el viaje, llegó á Almazán con muy escaso retraso, pero allí tomó 16 vagones de ganado, en lo cual empleó mucho tiempo y en el recorrido hasta Miño, en donde los dejó perdió más de una hora. En vez de llegar á Torralba á las 19'55 llegamos á las 21. No es nuestro propósito formular reclamaciones, puesto que la Empresa no garantiza el enlace de dichos trenes; nos limitamos á hacer constar que por un motivo perfectamente evitable, en opinión nuestra, se nos causan molestias y perjuicios consiguientes al no poder llegar esta noche á Madrid y tener que estar detenidos más de seis horas en esta estación.

Varios viajeros. Alcance postal.

Madrid 6, 6 t.

En el Congreso. Continúa siendo tema preferente en la política la cuestión de los alcoholes. Aún dominaba ayer tarde la impresión producida por el discurso pronunciado anteayer por el señor Urzáiz, sobre el cual se han hecho muchos comentarios. Siempre será un mal poner trabas á la agricultura, que es lo que hizo la ley de 1904 organizando la renta del alcohol y lo que mantiene el proyecto sometido á la aprobación del Congreso. Pero este mal es aún más grave cuando la agricultura española viene padeciendo crisis muy importante, que en la viticultura ha llegado á un punto verdaderamente crítico y difícilísimo.

Algunos diputados de distritos alcoholes no parecen haberse dado cuenta de la gravedad que encierra el mantenimiento del impuesto, pues en lugar de pedir, como se proclamó en recientes «meetings», la libre destilación, cometen el error de prestarse á negociaciones para fijar con el Gobierno cuál haya de ser la cuota con que se grave el alcohol vínico, es decir, hasta qué grado han de llegar las barreras y prohibiciones que se opongan á la libertad del trabajo.

En la sesión de ayer tarde del Congreso se puso bien de manifiesto esta equivocación al llevar el debate á términos de armonía para el mantenimiento del impuesto.

La fórmula de acuerdo fué propuesta por el diputado alcoholero señor García Berlanga.

Consiste en un impuesto de 20 pesetas, sin derecho á devolución, por el alcohol exportado.

El ministro de Hacienda se mostró favorable á su aceptación si se autorizaba al Gobierno para elevar la cuota por decreto, si en un semestre no produjera los rendimientos que estimaba necesarios al Gobierno, aun cuando añadió que se reservaba su opinión definitiva hasta estudiar más despacio la fórmula.

A primera hora leyó ayer tarde el ministro de Hacienda en esta Cámara un proyecto de ley concediendo un crédito extraordinario de dos millones de pesetas para gastos sanitarios. Millón y medio se destina á material, y el otro medio millón á personal.

En el Senado. En la sesión del Senado se trató de los libros de texto. El debate tuvo alguna amplitud, aunque no logró alcanzar interés. Continuará hoy.

En el Senado han celebrado ayer tarde, á última hora, una larga conferencia el ministro de Estado y el embajador de España en Londres, señor Villaurrutia.

El príncipe de Baviera.

Noticias recibidas de Málaga dicen que á poco de fundear el «Hohenzollern», el príncipe de Baviera desembarcó, dirigiéndose á visitar á las autoridades. Después recorrió las calles de la población y visitó los sitios más notables. Después marchará el príncipe á visitar otras poblaciones andaluzas, dirigiéndose luego á Madrid.

Durante su permanencia en esta Corte, el quinto regimiento montado de artillería, del cual es coronel honorario el príncipe regente de Baviera, obsequiará al príncipe Ruprecht con un almuerzo.

Este, al que es casi seguro que asista su majestad el Rey, se celebrará en el Museo de Artillería, que es el local más adecuado y uno de cuyos hermosos salones será decorado de manera tan artística que ha de producir admirable efecto.

El Rey en Cataluña.

Barcelona.—Durante la mañana de ayer S. M. el Rey visitó el balneario, la Exposición y la Granja Agrícola y Arenys de Mar, marchando después á Vich, donde llegó á las dos menos diez, en medio de las aclamaciones del pueblo.

El Rey asistió allí á un «Te Deum» que se cantó en la catedral.

Terminado éste, se dirigió al palacio del obispo, asistiendo al banquete que se celebró en su honor.

Después visitó las ruinas del templo romano, y presidió el acto solemne de descubrir una lápida conmemorativa de la estancia en esta comarca de don Jaime el Conquistador.

Luego fué al cuartel, en donde pasó revista á las fuerzas de la guarnición, y, por último, visitó una fábrica de salchichones.

A las siete, y después de haber cambiado de ropa, fué al Ayuntamiento, en donde se celebró la recepción oficial y un banquete de setenta cubiertos.

Después, escuchó el Rey, desde el balcón, los orfeones, que cantaron el himno «Gloria á España!»

A las once se retiró S. M. á descansar.

Asesinato de un sargento.—Sentencia de muerte.—Pidiendo indulto.

Bilbao.—Aunque la reunión secreta del Consejo de guerra fué larguísima é hizo concebir la esperanza de que hubiese acuerdo entre los miembros del Consejo, parece que se acordó por unanimidad condenar á muerte á Zorrilla.

Este, después de haber dormido anoche cinco horas relativamente tranquilo, despertó al amanecer sobresaltado y nervioso. Zorrilla pidió una taza de leche, que le fué servida en el acto, rogando se le facilitaran los periódicos locales, pero se le negaron con excusas para que no se alarme con la lectura de su sentencia.

Momentos después entraron á visitarlo su confesor padre Dávila y el director de la cárcel. Zorrilla, al verlos, les preguntó: —¿Hay noticias oficiales de mi indulto? —No—le contestaron—pero las particulares que tenemos son buenas.

Mucho tarda—exclamó tristemente Zorrilla—en llegar una solución definitiva. Esto me escama. Los visitantes trataron de infundirle esperanzas, recordándole el indulto del guardia civil Pardiñas.

—El delito de Pardiñas—replicó el reo—fué menos grave que el mío. A mí no me salva nada.

Al cabo de un rato de silencio, añadió Zorrilla: —Deseo cuanto antes morir, para acabar esta situación de angustia horrible.

Al terminar de pronunciar estas palabras lloraba desconsoladamente, y arrojándose en brazos del capellán le pidió que hiciera todo lo posible para aliviar la suerte de su esposa é hijos.

La escena fué conmovedora. Los carabineros sorteados para cumplir la fatal sentencia son de la misma compañía que el reo.

Las últimas noticias dicen que se espera la confirmación de la sentencia en breve.

La Estrella

Sociedad Anónima de Seguros Capital efectivo Ptas. . 10.000.000 Valores depositados en garantía Ptas. . 12.000.000

Son varias las Sociedades, así nacionales como extranjeras que se dedican á este negocio, que no pudiendo constituirse con arreglo á la nueva Ley de Seguros, tendrán que liquidar sus negocios en España.

Sobre-monederó

Para circulación por correo de valores en metálico. Servicio Postal Oficial, creado por Real Decreto de 30 de Noviembre de 1899.

El sobre-monederó circula entre todos los pueblos de la Península, Islas Baleares, Canarias, y Costa de Africa, y donde no haya Administración de Correos, están obligados á admitirle á la circulación los carteros y peatones rurales. El sobre-monederó es el medio más cómodo, sencillo y seguro para remitir dinero por correo, certificado, desde cinco céntimos hasta 50 pesetas, en cualquier clase de moneda y en toda clase de fracciones. Con el sobre-monederó se evitan al público las molestias de todos los sistemas de giro; no es necesario el requisito de conocimiento y se entrega per el cartero en el domicilio del destinatario, aunque sea en la aldea más pequeña. Indispensable para encargos al comercio, suscripciones de periódicos, pedidos de libros, pensiones, mesadas etc., etc. Único que resuelve las dificultades del giro en pequeñas cantidades. El sobre-monederó tiene la GARANTIA DEL ESTADO que abona la cantidad declarada en caso de extravío. El sobre-monederó se vende en los estancos, Administraciones, Estafetas de Correos y Carterías, Librerías, tiendas de objetos de escritorio, etc., etc., al precio de 25 céntimos. Los pedidos de los estancieros se harán á las Oficinas de la Compañía Arrendataria de Tabacos en cada provincia; los demás pedidos á las Oficinas de la Sociedad del Sobre-monederó. Se abona un buen premio de venta.—Se desean representantes activos para capitales de provincia y pueblos importantes.

OFICINAS: GOYA, 19, MADRID.

Desviaciones de la columna vertebral, torcedura de las piernas, obesidad, prolapso de la matriz, etc. HERNIAS (quebraduras) TRATAMIENTO de éxito seguro, por medio de los Aparatos especiales (con Real Privilegio de invención, patente número 27.791), del Ortopédico-hermiólogo de Madrid Don Jerónimo Farré Gamell Resultados de nuestro tratamiento Sr. Jerónimo Farré Gamell, HORNILLOS (Valladolid) 18 de Julio de 1908. Madrid. Muy señor mío: En vista del buen deseo que tiene usted por saber el resultado que me da su aparato, le manifiesto que estoy muy satisfecho con él; pero no le quise escribir antes hasta estar bien seguro de su resultado. Apesar de lo muy bien que me hallo, como si nada tuviese, no quiero prescindir de su uso, y puede usted contar que un servidor aconsejará á cuantos amigos conozca, que estén herniados, que acudan á los maravillosos aparatos de usted. Le doy las más repetidas gracias y se despidió de usted atento y s. s. q. b. s. m. Gerardo Gamarra García. Construimos nuestros aparatos para cada caso determinado por tanto necesaria la presentación de la persona herniada. Enviar un aparato ó colocarlo sin haberlo construido previo examen de las condiciones anatómicas de la hernia y con arreglo á esas particularidades, es exponer al enfermo á multitud de complicaciones y graves accidentes. Conviene que el público se convenza de esta verdad, en que todos tiempos han proclamado los grandes cirujanos. Enviamos gratis solicitándolo, nuestro interesante folleto de 229 páginas, titulado «Hernias y cuestiones enlazadas con su tratamiento». AVISO IMPORTANTE El médico auxiliar de dicho reputado ortopédico hermiólogo D. Jerónimo Farré Gamell, recibirá consultas en SORIA los días DOCE y TRECE del actual mes de Noviembre en la FONDA DEL COMERCIO.—Pasándole aviso irá á domicilio. En Madrid, en su Gabinete Ortopédico del inventor calle del Barquillo, número 41, principal.

—69— Cuando me quedé solo, permaneci algún tiempo preguntándome la causa de que Clemencia, desde algún tiempo á esta parte, estuviese tan pálida... También había enflaquecido mucho... ¿Que idea fija la atormentaba haciéndole tomar una expresión tal de ensimismamiento? A la mañana siguiente me desperté muy tarde, y como tenía bastante que hacer, resolví dejar para el mediodía mi visita á Clemencia. En un momento que tuve libre fui á ver al director. Este me habló de Juan como de un hombre sin condiciones y algo torpe; pero cuando tomé su defensa, consintió contratarme para los cuatro domingos siguientes. Era un resultado mejor del que esperaba, y apenas hube terminado mis asuntos, me fui á ver á Juan para darle la buena noticia. Hallé á su madre en la puerta de la calle, hablando con algunas mujeres; al verme entrar me siguió hasta el patio para decirme que Juan había salido. —No importa—le contesté,—traigo para el buenas noticias; subiré á su cuarto y le esperaré allí. —No—me replicó vivamente,—no agás eso, no es preciso; á Juan tal vez pudiera digustarle. Entonces yo me eché á reir.

El hueso de aceituna.

CUENTO La señora Claudia era muy viejecita; todas las mañanas salía á tomar el sol á su corral. Su hija, sus nietos y algunas honradas vecinas la acompañaban. El corral estaba dividido en dos porciones por un alto tapial: la más próxima á la casa estaba destinada á criar flores; la otra porción á criar gallinas. Las tenía excelentes, gordas y ponedoras, y el gallo, casi tan grande como un águila, era arrogante, majestuoso y tan atrevido, que amedrantaba á las mujeres con su fiero aleteo y sus espolazos. Cien veces rogaron á la señora Claudia que dejase plantar en el corral primero un buen árbol de sombra ó de fruto, y así no habría que entoldar, con mantas ó con esteras, el espacio de reposo cuando el sol picaba. Pero ella no lo consintió. Era á la vez terca y piadosa, y en sus mocedades estuvo para profesar en las monjas clarisas. —Si Nuestro Señor me da vida y oye mi ruego, ya os dejaré un árbol de cristiana sombra, en la que viváis en paz.

FOLLETÍN DEL «NOTICIERO» 37 al tondista el importe de lo que quiera hacerme servir. Después me detendrán; me llevarán al juzgado, á la cárcel... No diré mi nombre y me libraré de la deshonra. Esto es hecho. Y algo más repuesto y dueño de sí, Lucas franqueó la puerta de la iglesia, refugióse en un rincón obscuro y procuró cumplir como buen creyente. Vana empresa: los cepillos de los altares le atraían; la debilidad de las mujeres le excitaba á apoderarse de los bolsillos que veía en manos de algunas. Llegó un momento en que Lucas difícilmente pudo contenerse. Una dama lujosamente portada fué á orar al lado suyo; cayó de hinojos, juntó ambas manos sobre el pecho, elevó la mirada hasta la imagen vecina... El criminal no apartó su vista de la desconocida. Estaban solos, aislados, nadie podía enterarse de lo que él hiciese... Pero cuando iba á salvar la breve distancia que les separaba, Lucas se detuvo: algo inexplicable clavó sus pies en el suelo. La dama, transcurrido un momento, santiguóse y se alejó. El pecador siguió inmóvil, sin poder moverse del lugar que ocupaba. —Soy un cobarde, un mandria; merezco morir de hambre,—fué lo único que acertó á pensar, á la vez que una oleada de cólera le invadía la cabeza. Mas, á tal punto, operóse en el alma del cuitado la mayor de las mudanzas. Su pecho sintióse inundado de alegría; sus ojos elevaron una mirada de gratitud hacia lo alto... A corta distancia, allí donde la dama estuvo orando momentos antes, en el suelo brilló algo como un diamante... Lucas no vaciló; aquello era su

## Libros á 2 reales

TESORO DE LOS CHISTES.—Floresta de la risa, repertorio de la sandunga, agudezas gallegas, andaluzas y baturras, gedeonadas, patochadas y burradas del género humano, recogidas por esos mundos de Dios para curar á los hipocondriacos, amansar á los cascarrabias, y tonificar á los biliosos.

Este libro está dividido en seis partes, que contienen cada una: chistes precoces; baturros, andaluces y gallegos, melitares; domines y catetos; de extranjería; turriburri gedeónico.

MANUAL DE JUEGOS Y DEPORTES.—Por un aficionado, en el que se da una idea de la marcha de cada juego y de los procedimientos para el ejercicio de algunos deportes.

Comprende la aduana, ajedrez, asalto, balón, billar, bolas, bolos, chaquete, dados, damas, dominó, foot bal, lawn-tennis, lotería, marro, oca, pata coja, pelota, ping-pong y juegos atléticos.

GUÍA DEL CAZADOR.—Por Carlos Dique.

Entre un cazador experto y uno novicio, las ventajas están siempre de parte del primero; es necesario aprender teóricamente lo que se necesitaría mucho tiempo para conocerlo por la práctica.

Esta completísima guía contiene la higiene del cazador, y describe minuciosamente el traje, calzado, escopeta y su conversación, municiones, botiquín, variedades, educación é higiene de los perros; caza de todas clases, permisos de caza, animales dañinos, recetas culinarias, etc., etc.

Este libro, que es un tesoro del cazador, contiene 227 páginas y algunos grabados.

Contiene esta obra 317 páginas con infinidad de preciosos grabados.

LOS ADORNOS FEMENINOS.—Piedras preciosas.—Joyas.—Encajes.—Bordados.—Abanicos.—Cintas.—Flores.—Plumas, etc., etc., por Staffe.—Versión castellana en 2 tomos.

Después de haber guiado á la mujer en la dirección de su casa discreta y juiciosamente, de haberla iniciado en la elegancia del vestir de los cuidados que debe tener con su persona, la baronesa Staffe estudie las elegantes superfluidades, nos descubra su origen y su valor, y enséñe cómo deben escogerse, y cual es su mejor empleo.

GUÍA DEL COMPRADOR Y DEL VENDEDOR.—Cuentas ajustadas á todos precios, con equivalencias y tablas de reducción del sistema antiguo al moderno, y viceversa. Obra utilísima para resolver su molestias ni pérdida de tiempo multitud de operaciones aritméticas. Contiene, además de un gran número de tablas de cuentas ajustadas y de equivalencias de todas las medidas de peso y de longitud, tablas para pagar á los jornaleros, cuadros de haberes, de interés y de monedas extranjeras, metrología de las distintas regiones españolas, relación de ferias y mercados de la Península, etc., etc.

Se venden en la Librería de P. Rioja, Collado 42, Soria.

## Guía de Ferrocarriles con mapas itinerarios.

Todas las líneas férreas de España. Instrucciones y Notas útiles á todo viajero y para los niños. Billetes kilométricos. Billetes circulares á voluntad del que viaja y cuanto es preciso saber para el recorrido de unos y otros ferrocarriles. Asientos. Equipajes. Exceso de peso. Reclamaciones. Extravíos de bultos, etc., etc.

Se venden estas GUIAS-KLAES, en Soria, Librería de P. Rioja, á 60 cént. ejemplar.

## Ley Electoral de 3 de Agosto de 1907

A cincuenta céntimos de peseta el ejemplar.

Se hallan siempre de venta estas obras en la Librería de P. Rioja, Collado, 42, SORIA.

## Academia "Ardura,"

Preparación completa para Ayudantes y Sobrestantes de Obras Públicas

Resultados de esta Academia en las últimas convocatorias.

Don Raimundo Balsa, número 1, en el primer grupo de la convocatoria para Ayudantes de Febrero de 1907.

Don Emilio Redondo, número 1 en el primer grupo de la convocatoria para Ayudantes de Junio de 1907.

Don Francisco Mayans, número 1 en las oposiciones para Sobrestantes de Febrero de 1908.

Don Domingo Espada, máximo de puntos en el primer grupo de la convocatoria para Ayudantes de Junio de 1908.

Don Raimundo Balsa, número 1 en el tercer grupo y número 1 de la promoción de Ayudantes de Agosto de 1908.

## HONORARIOS MENSUALES

Sobrestantes.	Preparación completa.	30 pesetas.
Ayudantes.	Un grupo.	30 id.
	Dos grupos.	50 id.

Para instrucciones, detalles, etc., dirigirse al Director: Santa Isabel, 4, duplicado, 3.ª, derecha.—MADRID. 15

Fundada 1752.

## Cuando Quiera Vd. Píldoras, tome las de Brandreth

Puramente Vegetales. Siempre Eficaces.

Curan el Estreñimiento Crónico.

Las Píldoras de BRANDRETH, purifican la sangre, activan la digestión, y limpian el estómago y los intestinos. Estimulan el hígado y arrojan del sistema la bilis y demás secreciones viciadas. Es una medicina que regula, purifica y fortalece el sistema.

Para el Estreñimiento, Vahídos, Somnolencia, Lengua Sucia, Aliento Fétido, Dolor de Estómago, Indigestión, Dispepsia, Mal del Hígado, Ictericia, y los desarreglos que dimanan de la impureza de la sangre, no tienen igual.

DE VENTA EN LAS BOTICAS DEL MUNDO ENTERO. 40 Píldoras en Caja.

Acerque el grabado á los ojos y verá Vd. la píldora entrar en la boca.

Fundada 1847.

## Emplastos Porosos de Allcock

Remedio universal para dolores.

Donde quiera que se sienta dolor aplíquese un emplastro.

Agentes en España: J. URIACH & Ca., BARCELONA.

## Imprenta, librería y encuadernación

—DE—

# PASCUAL PÉREZ-RIOJA

Soportales del Collado, 42.—SORIA

Especialidad en facturas, membretes y cartas.

PRECIOS económicos.

Se confeccionan toda clase de encuadernaciones á precios convencionales.

Esquelas de defunción. Recordatorios.

Impresiones esmeradas.

No equivocarse: COLLADO, 42.—SORIA.

## A los enfermos

Consultar las clínicas médico-quirúrgicas del Ld.º Hernando de la Cruz, tan conocido en la provincia por sus difíciles operaciones practicadas.

En Fuentepinilla todos los días, y en Berlanga de Duero, previo aviso os jueves. —130

Los afamados chocolates ORUS de Zaragoza han sido elogiados por la infinidad de visitantes á la Exposición Hispano-Francesa. —Véase el anuncio en 3.ª plana.

## EMULSION MADAL

Ninguna otra contiene 80 por 100 aceite bacalao 1.º todo asimilable. Reconstituyente, tónico, nutritivo, niños, viejos, consunción, convalecencia, embarazo, lactancia, tos, tisis, escrófulos, linfatismo, raquitismo, anemia, diabetes, gota, dolores nervios. Premiada Exposiciones y Colegio Médico y Farmacéuticos. Es única. Farmacias y Droguerías

## COMPAGNIE DE ASSURANCES GENERALES

### CONTRA INCENDIOS

(REASEGURADORA DE «LA POLAR»)

La mas antigua y poderosa de las francesas.

FUNDADA EN PARIS EL AÑO 1819.

Capital y Reservas: **25.530.000**

Primas recaudadas en 1906: **12.902.00**

Importe de los siniestros pasados en dicho año: **6 977.000 francos**

Esta compañía cuyas acciones de 1.000 francos se cotizan en la Bolsa de París á 27 500, ha repartido en el año último un dividendo de 1.350 por acción, que equivale al 135 por 100 de bonificación.

Los Establecimientos públicos y religiosos obtendrán una rebaja en el seguro.

SUBDIRECTOR EN SORIA

Manuel Pastoriza, Conde de Gómara, número 6.



La Unión y el Fénix Español  
Compañía de Seguros Reunidos  
Agencias en todas las provincias de Es-

paña, Francia y Portugal.

41 AÑOS DE EXISTENCIA

—Seguros contra incendios—  
—Seguros sobre la vida—

Subdirector en Soria, don Rafael Arjona, Plaza de Aceña, (antes Herradores), 15, pral.

salvación, su ventura, el hambre satisfecha, la tranquilidad de su espíritu, acaso una nueva vida. Inclínose, y tomó lo que brillaba: era un magnífico pendiente, un grueso brillante de talladas facetas... ¡una fortuna!

Y no bien se cercióró de que no se equivocaba, apresuróse á abandonar el templo. Lucas se sintió transformado; ya era rico; ya podía vivir sin remordimiento ni vergüenza; ya le era dado comer sin que le llevaran á la cárcel...

—Le venderé—decidió—y con su importe, podré salvarme de la miseria y luchar de nuevo. Indudablemente, la tranquilidad de la conciencia vale tanto como la vida.

Y ya en la calle á pocos pasos de la fonda, no pudiendo hacerse superior á la tentación, Lucas tornó á examinar la alhaja.

—¡Vaya si es de ley!—Diamante, y que bien valdrá sus mil pesetas.

—¡Ay, caballero!—exclamó una dama al lado del hambriento.—Ese pendiente es mío: acabo de perderle en la capilla de la derecha de esa iglesia, ahora mismo.

Lucas quedóse mudo, atónito, aturdido, como si hubiera descargado sobre su cabeza una maza.

—¡No lo dude usted!—siguió la desconocida.—Es mío; compañero de este pendiente que llevo puesto: véalo y se convencerá.

Una sonrisa como una mueca de dolor y de rabia fué todo lo que se reflejó en el semblante del misero.

—¡Tenga usted, tenga usted!—exclamó por fin.—Yo no quiero nada que no sea mío.

Entregó el adorno y no pudo contener una lágrima. —Pero sepa usted, señora—añadió luego—que el ser honrado me va á costar la vida, porque me... muero de hambre...

La dama envolvióle en una mirada escudriñadora, sonrió desdeñosamente, y sacando de su elegante portamonedas un billete de veinticinco pesetas, alargóselo á Lucas y se alejó.

El famélico siguióla con la vista hasta que desapareció la dueña de la alhaja; guardóse el billete, lanzó un prolongado suspiro, y murmuró con acento indefinible:

—¿Qué es peor: robar ó cometer una indignidad como la que acabo de hacer poniendo precio á mi honradez de toda mi vida? ¿Qué es peor?

Pedro J. Solas.

—¿Disgustarse Juan por eso? Sería gracioso, cuando hemos vivido juntos tantos años y no tenemos secretos el uno para el otro...

Pero ella se obstinó en su empeño y acabó por exaltarse de un modo extraño.

—Vaya, es inútil—me dije;—estas mujeres no comprenden las cosas.

Y decidí marcharme, rogándola que me enviase á Juan en cuanto volviese... Así pareció tranquilizarse súbitamente y se me deshizo en excusas. Fué su cambio tan brusco que, después de haber recorrido ya como unos cien pasos calle abajo, no pude menos que asombrarme por ello. De pronto mi asombro se convirtió en sospechas: Juan no había salido... ¿Quién estaba con él que yo no podía saberlo? Como me detuve involuntariamente, apercibí del otro lado de la calle á un hombre que me saludaba. Me fui hacia él y le dije:

—Amigo mío, soy Montes el matador. ¿Es ésta vuestra casa?

—Me respondió que sí y que ya me conocía, como me conocía en Madrid todo el mundo.

—Cedeme por una hora una habitación en el primer piso, le rogó: cosa de mujer, ¿comprendéis?

Me condujo arriba y me mostró un cuarto desde cuyas ventanas se